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No total, 16 instituições da sociedade civil assinaram carta em defesa das ações de

combate à desinformação executadas pelo Tribunal Superior Eleitoral (TSE). No

documento, foi destacado que publicações com informações falsas ou distorcidas “violam

a liberdade de opinião”. O texto cita resolução aprovada pela corte na última quinta-feira,

que acelera o processo para a retirada de conteúdo falso da internet. Política 3

Entidadesunem forças
para vencer fakenews

Eleições

IPEC

Lula mantém liderança com
54% dos votos válidos e Bolsonaro
tem 46%, segundo pesquisa
Política 4

PONTOS TURÍSTICOS GANHAMLUZ CÊNICA
Programa “Ilumina a Vista” beneficiará parques, praças, igrejas, pontes e locais de grande movimento do

Recife. Ponte de Ferro e Casa do Carnaval foram dois dos primeiros locais com novo visual. Vida Urbana 13

Ex-deputado

diz ter feito

50 disparos

Bem-vindo,

Mestre

Ambrósio

Após ter resistido à

prisão, disparado cerca

de 50 tiros de fuzil,
arremessado três
granadas e ferido dois
agentes federais,
Roberto Jefferson afirma
em depoimento que “se
quisesse, matava os
policiais”.

Poltica 5

A icônica banda recifense
está de volta após 18 anos
parada e fará, em
novembro, shows emSão
Paulo e Pernambuco para
comemorar 30 anos de
história. Viver 9
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O Secretário-Geral Xi Jinping expli-

couprofundamentenorelatórioa ideia

e proposta da China na promoção da

paz e do desenvolvimento mundial e

na construção de uma comunidade

de futuro compartilhado para a hu-

manidade. Apontou que a China per-

segue firmemente a política diplomá-

tica independente de paz, sempre jul-

ga as questões de acordo com o que é

certo e errado para cada assunto, e de-

fende as normas básicas das relações

internacionais e a justiça internacio-

nal; adere ao desenvolvimento da coo-

peração amistosa com os outros países

com base nos Cinco Princípios da Coe-

xistência Pacífica, promove a constru-

ção de um novo tipo de relações inter-

nacionais, eaprofundaeexpandeapar-

ceria global de igualdade, abertura e

cooperação; persiste na política nacio-

nal básica de abertura ao mundo ex-

terior, busca firmemente uma estraté-

gia de abertura mutuamente benéfica,

oferece continuamente novas oportu-

nidades para o mundo com o novo de-

senvolvimento da China, promove a

construção de uma economia mundial

aberta, participa ativamente da refor-

ma e construção do sistema de gover-

nança global, e promove a governança

global mais justa e razoável. Ele convo-

cou sinceramente os países do mundo

a fomentar os valores comuns da hu-

manidade como paz, desenvolvimen-

to, equidade, justiça, democracia e li-

berdade, de forma a lidar juntos com

os diversos desafios globais.

Seomundoforbom,aChinaseráboa.

Se a China for boa, o mundo será me-

lhor. A razão pela qual o PCCh ainda é

próspero depois de cem anos é porque

a sua intenção inicial não mudou e es-

tá sempre se dedicando à grande causa

da nação chinesa e da paz e do desen-

volvimento humano. A razão pela qual

a nação chinesa sobreviveu a dificul-

dades e ainda está viva é devido à cos-

mologia da união da natureza e do ho-

mem, a visão internacional de harmo-

nia entre todas as nações, a ideia social

deharmoniamasdiferençaeaconceito

moral das pessoas sendo gentis. Atual-

mente, a China embarcou em uma no-

va jornadadeconstruçãodeumpaís so-

cialistamodernodeumamaneiracom-

pleta e está disposta a dar as mãos aos

povos do mundo para criar um futuro

melhor para a humanidade.

Desdeoestabelecimentodas relações

diplomáticas entre a China e o Brasil

48 anos atrás, os dois países sempre se

respeitaram, trataram-se como iguais

e alcançaram benefícios mútuos e re-

sultados ganha-ganha, tornando-se

num modelo de solidariedade, coope-

ração e desenvolvimento comum en-

tre os principais países em desenvolvi-

mento. Acredito que o desenvolvimen-

to da modernização ao estilo chinês,

bem como os conceitos e as propostas

chinesas apresentadas pelo 20º Con-

gresso Nacional do PCCh, proporcio-

narão novas oportunidades para pro-

mover o desenvolvimento econômico

e social do Brasil e aprofundar a coo-

peração do dois países em várias áreas.

A China também está disposta a tra-

balhar com o Brasil para implemen-

tar conjuntamente a iniciativa de de-

senvolvimento e de segurança global,

salvaguardar os interesses comuns dos

países em desenvolvimento, abrir uma

nova perspectativa da parceria estraté-

gica abrangente China-Brasil e contri-

buir com esforços positivos para a con-

solidação da paz, do desenvolvimento

e da segurança mundial.

* Cônsul Geral da China noRecife

Pernambuco deve se orgulhar de ter

sido, nas primeiras cinco décadas do sé-

culo passado, o berço dos que contri-

buíram nos muitos ramos das ciências

e de outros saberes, para o prestigio da

mentalidade brasileira dentro e fora das

nossas fronteiras, sem falar do que con-

quistou no campo das artes e da litera-

tura. Em artigo recente nesta página

do Diario procurei destacar aqueles, na

minha opinião, já sobejamente consa-

grados. Guardei um nome para fechar

o ciclo de uma geração de ouro, indi-

vidualidade síntese, parte cimeira dos

valores da nossa cultura erudita do sé-

culo passado. Refiro-me ao professor e

filósofo Emmanuel Carneiro Leão, nas-

cido no bairro recifense da Várzea, hoje

com 93 anos, pouco conhecido na sua

cidade natal, conta apenas com escasso

conhecimento dos seus conterrâneos.

Ele que é o mais qualificado conhece-

dor brasileiro da obra monumental do

filósofoalemãoMartinHeidegger (1889-

1976), pelos seus pressupostos teóricos,

sem perder a sua capacidade ainda de

trabalho e pensar, sobretudo no campo

da Filosofia; pela sua vasta obra ensaís-

tica, pelo legado de professor e funda-

dor de cursos acadêmicos no Rio de Ja-

neiro. O nosso autor tornou-se ao lon-

go dos anos um especialista obsessivo e

profundo, além de pesquisador e exege-

ta quando se trata de Martin Heidegger,

de quem foi um dos alunos mais próxi-

mos e colaborador. O Heidegger, visto

como um marco do pensamento e do

saber, o maior pensador do seu tempo

alemão. Autor de uma obra não só de

investigação filosófica extremamente

difícil de ser compreendida, sobretu-

do para quem não está familiarizado

com filosofia ontológica. Nisso, Emma-

nuel soma o rigor da análise à erudi-

ção. Destaco Emmanuel na mesma li-

nha de prospecção investigativa e inda-

gações da também pernambucana da

Vitória de Santo Antão, Maria do Car-

mo Tavares de Miranda (1936-2012), ela

que foi aluna de Heidegger e sua tradu-

tora no Brasil, além de outros grandes

estudiosos heideggerianos brasileiros,

com passagens demoradas pela Uni-

versidade de Freiburg: Ernildo Stein,

(de quem tenho recebido gestos e tro-

cas de ideias sobre Heidegger), Vicente

Ferreira da Silva (um dos pioneiros nos

estudos de Martin Heidegger no Bra-

sil, sendo o pensador alemão a princi-

pal influência de sua carreira), Benedi-

to Nunes (tantas vezes recebido no Re-

cife por César Leal (1924-2013) e Eval-

do Coutinho (1911-2007), fui um deles

quando nossas conversas eram sobre

Heidegger e sobre Mario Faustino (1930-

1962). O poeta de O Homem e sua Hora.

Estive a primeira vez, em 1998, na caba-

na de Martin Heidegger, num ambien-

te bucólico da Floresta Negra (Alema-

nha). Sua localização é uma aldeia cha-

mada Todtnauberg, cercada de monta-

nhas, no município de Todtnau, região

deBaden-Württemberg,muitopróximo

a Friburgo, onde Heidegger era profes-

sor. (Uma cabana de aproximadamente

40 metros quadrados, de 6x7 metros). A

água da cabana era obtida numa fonte

natural, que ainda existe. Ainda vi, ao

chegar lá, uma junta de bois sulcando

a terra. Ali se estampava um Heidegger

com hábitos de camponês, um exila-

do político sem nunca ter sido políti-

co, a sair todo dia para cortar a lenha

de uso doméstico, a cuidar do seu jar-

dim. (O inverno na Alemanha é longo,

escuro e muito frio, e as flores são be-

las, como as borboletas de várias espé-

cies, são mais de 100 catalogadas. Tal-

vez, por isso, por suas montanhas, me

tenha parecido tão gratificante o olhar

para as suas árvores centenárias ornan-

doumparaísodesugestões fotográficas).

Não é por acaso que, nessa cabana, Hei-

deggerproduziuumadasmaioresobras

do pensamento do século 20, Ser e tem-

po. Para mim, a casa mais emblemáti-

ca da Alemanha, como também não

deixa de ser a casa do Nobel Thomas

Mann, um dos maiores nomes da lite-

ratura alemã, em Lübeck, que tive a sor-

te também de conhecer. (O Thomas, fi-

lho da brasileira de Paraty, Julia da Sil-

va Mann, o genial autor de A Montanha

Mágica, que teve como seu primeiro lei-

tor brasileiro o nosso Gilberto Freyre).

Sem esquecer a casa de Gertrud Von Le

Fort, a “Goethe de Saias”, na cidade de

Minden, na antiga Província de West-

20ºCongressoNacional doPCCh: novodesenvolvimentoda
China enovas oportunidades domundo (II)

EmmanuelCarneiroLeão, patrimônioculturaldePernambuco
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phalia, então Reino da Prússia dentro

do Império Alemão. (Tenho sido o úni-

co, em Pernambuco, a escrever sobre

ela). Por falar ainda da cabana de Hei-

degger, tantas vezes vista antes de mim

por Miranda e Emmanuel, quero lem-

brar a importância de Hannah Arendt

na vida de Heidegger, no outono de

sua vida, ela que foi uma das grandes

pensadoras do século 20, figura públi-

ca do mundo do pensamento, densa e

original, aluna predileta de Heidegger,

sua grande e secreta paixão, tantas ve-

zes vista nessa cabana não só para os

abraços, para ouvir lições do mestre,

(o que vemos no Hannah Arendt & Mar-

tin Heidegger: história de um amor, de An-

tônia Grunenberg-Perspectiva, 2019).

A cabana, o ambiente em que viveu os

últimos anos de vida aquele que a his-

tória da filosofia, com todas as suas ala-

vancas de possibilidades e conceitos,

consagrou como um dos seus vultos

de maior vigor e desafiadora contem-

poraneidade. E que teve no pernambu-

cano Emmauel o seu tradutor e analis-

ta dos fundamentos transcendentes de

sua obra, de modo inequívoco e frontal.

* Jornalista
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Entidades defendem
ações contra fake news
Carta assinada por 16 instituições apoia atuação do TSE e alerta que a

propagação de notícias falsas “está comprometendo a democracia brasileira”

U
m grupo de 16 entidades
da sociedade civil assi-
nou, ontem, uma carta

em defesa das ações de comba-
te à desinformação executadas
pelo Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE). O documento aponta
que publicações com informa-
ções falsas ou distorcidas “vio-
lam a liberdade de opinião e
a dimensão coletiva da liber-
dade de expressão”, faz críti-
cas a plataformas digitais que
não se comprometem a mode-
rar os conteúdos e cita resolu-
ção aprovada pela corte na úl-
tima quinta-feira.

A carta é assinada pelas ins-
tituições: ARTIGO 19 Brasil; As-
sociação Brasileira de Impren-
sa (ABI); Associação Juízes pa-
ra a Democracia (AJD); Comis-
são Arns; Conectas Direitos
Humanos; Direitos Já! Fórum
pela Democracia; Fórum Bra-
sileiro de Segurança Pública;
Fundação Tide Setubal; Insti-
tuto Ethos de Empresas e Res-
ponsabilidade Social; Nossas;
Observatório do Clima; Pensa-
mento Nacional das Bases Em-
presariais (PNBE); Projeto Saúde

e Alegria; Rede Liberdade; Re-
de Nacional de Combate à De-
sinformação; e Uneafro Brasil.

O documento aponta que a
“disseminação de informações
falsas e enganosas de forma rápi-
da e em grande escala está com-
prometendo a democracia bra-
sileira” e cita esquemas organi-
zados para difundir a desinfor-
mação com publicações de divul-
gação orgânica e impulsionada.

Defendendo a ação do TSE, as
organizações dizem que as pla-
taformas digitais se mostram le-
nientes na restrição do compar-
tilhamento de conteúdo falso.
A carta cita especificamente a
resolução aprovada pelo tribu-
nal na semana passada que ace-
lera a determinação da retirada
de conteúdo falso da internet.

As eleições de 2022 têm sido
marcadas por diversos recur-
sos das campanhas de Jair Bol-
sonaro (PL) e Luiz Inácio Lula
da Silva (PT) pedindo a retira-
da do ar de conteúdos com de-
sinformação. O presidente do
TSE, ministro Alexandre de
Moraes, chegou a afirmar que
a corte lida, neste pleito, com

a segunda geração de informa-
ções falsas. Especialistas ouvi-
dos pelo Estado de Minas elo-
giam a ação do tribunal, mas
apontam que a velocidade das
respostas jurídicas não conse-
gue acompanhar a dinâmica
de circulação dos conteúdos
na internet.

MONITORAMENTO

O Tribunal Superior Eleitoral
(TSE) determinou, ontem, um
monitoramento diário dos per-
fis nas redes sociais do vereador
Carlos Bolsonaro (Republicanos-
-RJ). A decisão foi do ministro
Benedito Gonçalves. Além do
perfil de Carlos, será monito-
rado o perfil do deputado fede-
ral André Janones (Avante-MG).

Carlos liderou em 2018 o cha-
mado “gabinete de ódio” nas re-
des sociais, que impulsionou o
lançamento de notícias falsas
para a campanha do presidente
Jair Bolsonaro (PL). O filho “02”
do presidente é muito ativo nas
redes sociais e usa o Twitter co-
mo ferramenta para embalar mi-
litantes e apoiadores. (Correio Bra-
ziliense e Estado de Minas)
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por Rhaldney Santos

Diario político

Liberdade e censura
Doex-presidentedaOAB-PEPedroHenriqueReynaldo, aten-

to ao cenário político e jurídico nacional: “A liberdade de ex-

pressãoéumvalor fundamental dademocracia. Epor estar tal

liberdade incutida nas consciências dos cidadãos é que vem

causandoperplexidade asmedidas censatórias do TSE nestas

eleições presidenciais. O desafio de disciplinar tal pleito na era

das fake news e da desinformação em rede, presentes nas es-

tratégias dos candidatos, não permite o discurso fácil de apro-

varou reprovargenericamente taismedidas, emboraosexces-

sos se mostrem evidentes. Se mostra arbitrária, por exemplo,

a censura da reprodução da entrevista do ex-ministro Marco

AurélioMello, pelo fato dele declarar que o STF não inocentou

Lula dos crimes de corrupção pelos quais foi condenado”.

Gratuidade

Pernambuco decidirá hoje
sesegueaorientaçãodoSu-
premoTribunalFederal(STF),
de autorizaragratuidadepa-
ra o transporte coletivo no
domingo do segundo turno
das eleições, para o Execu-
tivo do estado e a Presidên-
cia do país. Com a aprova-
ção da gratuidade, que é
apoiada pelo secretário de
Desenvolvimento Urbano e
Habitação de Pernambuco,
Tomé Franca, eleitores po-
derão se deslocar sem pa-
gamento de passagem no
próximo dia 30.

Gratidão

O deputado federal Danilo
Cabral (PSB), que recebeu
885.994 votos na disputa
para oGoverno dePernam-
buco, tem viajado pelo es-
tado. O Sertão do Moxotó
foi a quinta região pernam-
bucana visitada por Danilo
na rotadagratidão. Ele já es-
teve em municípios do São
Francisco, doAraripe, doPa-
jeúedoSertãoCentral.Além
de Barra da Onça, o depu-
tado esteve no Centro de
Sertânia para uma reunião
na Câmara de Vereadores,
juntamente com o prefeito
Ângelo Ferreira (PSB), os
parlamentares eoutras lide-
ranças do município.

Planejamento

O Complexo Industrial Por-
tuário de Suape realiza, ho-
je e amanhã, noauditóriodo
centroadministrativodaem-
presa, a segunda oficina de
planejamento participativo
para revisãoeatualizaçãodo
Plano Diretor Suape 2030.
Na ocasião, serão apresen-
tados os cenários e a visão
de futuro elaborados até o
momento e a proposta con-
ceitual donovozoneamento
e do masterplan do territó-
rio da estatal portuária. O
plano tem por objetivo revi-
sitar o planejamento físico-
-territorial-estratégico.

100% SUS

Comprometido com a pau-
ta da saúde, o médico e ve-
readorTadeuCalheiros (PO-
DE) decidiu destinar 100%
da sua verba de emendas
parlamentares de 2023 pa-
ra melhorias na Policlínica
LessadeAndrade -umadas
mais importantes da rede
municipal. Calheiros, que
também é vice-presidente
da Comissão de Saúde da
Casa de JoséMariano e tra-
balhahámaisde20anosno
Sistema Único de Saúde
(SUS), explicouqueesseva-
lor, deR$220mil, vai ajudar
na requalificação e equipa-
gem da unidade.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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passada



Ipecmostra cenário estável
na disputa para presidente
Lula e Bolsonaromantiveram os percentuais do levantamento anterior, com 54% e 46% dos votos válidos

Os resultados da última pes-
quisa Atlas em nível nacional
apontam o ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva (PT) lideran-
do a corrida presidencial com
53% das intenções de votos váli-

A
quarta rodada de pes-
quisas do Ipec durante
o segundo turno, divul-

gada na noite de ontem, mostra
o ex-presidente Luiz Inácio Lu-
la da Silva (PT) na liderança da
corrida pelo Palácio do Planal-
to, com 50% dos votos totais. O
chefe do Executivo, Jair Bolso-
naro (PL), marcou 43%. Os dois
candidatos continuaram com
o mesmo percentual do último
levantamento do instituto, di-
vulgado no dia 17 de outubro.
A diferença entre eles continua
sendo de 7 pontos percentuais.

A seis dias do segundo turno,
5% dos eleitores dizem que vota-
rão em branco ou nulo, enquan-
to 2% ainda não sabem em quem
votar, de acordo com o levanta-

mento do Ipec. Em relação aos
votos válidos, Lula se manteve
com 54%, enquanto Bolsonaro
continua com 46% — a diferen-
ça entre os dois continua sen-
do de oito pontos percentuais.
A métrica dos votos válidos é a
mesma adotada pelo Tribunal
Superior Eleitoral (TSE) nas elei-
ções, onde brancos e nulos são
desconsiderados.

O Ipec entrevistou, presencial-
mente, 3.008 eleitores acima de
16 anos, em 183 municípios, en-
tre sábado passado e ontem. A
margem de erro é de dois pon-
tos percentuais para mais ou pa-
ra menos, e o nível de confian-
ça do levantamento é de 95%.
A pesquisa, encomendada pe-
la Rede Globo, está registrada

FOTOS: REPRODUÇÃO/ FACEBOOK

Petista desponta com 50% quando considerados os volos nulos, brancos e indecisos e chefe do Executivo, com 43%

Atlas: 53%
a 47%para
o petista
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Pesquisa entrevistou

3.008 eleitores acima

de 16 anos, em 183

municípios, nos últimos

sábado e domingo

no Tribunal Superior Eleitoral
sob o número BR-06043/2022.

AELEIÇÃO
Os brasileiros vão decidir no
próximo domingo, dia 30 de
outubro, o próximo presiden-
te da Repúblico. O ex-presiden-
te Lula ficou a dois pontos per-
centuais de ser eleito no pri-

meiro turno. No último dia 2
de outubro, o petista conquis-
tou 48,43% da preferência do
eleitorado — 57.258.115 milhões
de votos —, enquanto Jair Bolso-
naro recebeu 43,20% dos votos
— 51.072.345 milhões.

Tendo em vista os números al-
cançados no pleito, Lula precisa
de pouco mais de 1,8 milhões

de votos válidos para superar os
50% necessários para ser eleito,
enquanto Bolsonaro precisa de
mais de 8 milhões de votos pa-
ra triunfar sobre o adversário
e conquistar a reeleição. Os vo-
tos que irão eleger Lula ou Bol-
sonaro devem partir da migra-
ção dos votos de quem escolheu
Simone Tebet (MDB) e Ciro Go-

mes (PDT) para presidir o país.
Tebet recebeu 4,9 milhões

de votos e Ciro, 3,6 milhões. A
soma dos dois é o número que
Bolsonaro precisaria para ga-
nhar o segundo turno, até com
uma folga a mais. No entanto,
os dois candidatos anunciaram
apoio a Lula no segundo turno.
(Correio Braziliense)

dos, enquanto o presidente Jair
Bolsonaro (PL) marca 45%. Vo-
tos válidos são calculados com
exclusão de brancos, nulos e in-
decisos. A margem de erro é de
1 ponto percentual para mais
ou para menos. Esta é a segun-
da pesquisa do instituto para o
segundo turno. O novo levanta-
mento ouviu 4.500 pessoas em
1.404 municípios entre 18 de ou-
tubro e o último sábado.

O resultado mostra que Lu-
la cresceu 0,9 ponto percen-

tual, alcançando 52% dos vo-
tos totais e 53% dos votos váli-
dos. Bolsonaro, por outro lado,
tinha 46,5% dos votos totais e
47,6% dos votos válidos.

VANTAGEMAUMENTOU
O atual presidente caiu 0,3 pon-
tos percentuais em votos totais
e, agora, tem 47% dos votos vá-
lidos. Portanto, a vantagem de
Lula aumentou de 4,6 para 5,8
pontos percentuais em votos
totais e de 4,8 para 6 p. p. em

votos válidos.
A última pesquisa indicava a

segunda eleição mais apertada
da Nova República, atrás ape-
nas da eleição de 2014, quan-
do Dilma ganhou com 51,6%
dos votos válidos. Agora, o re-
sultado já é similar ao de 1989,
quando o ex-presidente Fernan-
do Collor de Mello venceu com
53% dos votos válidos.

“Apesar das duas variações es-
tarem dentro da margem de er-
ro, isso não significa que a esta-

bilidade é o cenário mais pro-
vável. Dada a dimensão das va-
riações, o mais provável é que a
evolução real das intenções de
voto favoreça Lula”, analisou o
instituto de dados.

A margem de erro é de 1 pon-
to percentual e a confiança (pro-
babilidade do resultado estar
dentro da margem de erro) é de
95%. A própria AtlasIntel con-
tratou o levantamento e o re-
gistro no TSE é BR-06415/2022.
(Correio Braziliense)



Jefferson: “Se quisesse,
matava os policiais”
Ex-deputado federal afirmou, durante audiência de custódia, que deu cerca

de 50 tiros de fuzil em direção aos policiais, mas disse que foi para “assustar”

A
pós passar a noite no pre-
sídio, o ex-deputado Ro-
berto Jefferson (PTB-RJ)

passou por audiência de custó-
dia ontem, na qual a prisão em
flagrante foi mantida pela Jus-
tiça. Em depoimento à Polícia
Federal, ele disse que “deu apro-
ximadamente 50 tiros 5.56mm,
fuzil, de marca Smith Wesson,
no carro” da PF e que “jogou
três granadas, uma na frente
da viatura da Policia Federal,
uma atrás da viatura quando
os policiais saíram e uma den-
tro da casa para assustar o po-
licial federal que estava dentro
da residência”. No entanto, ele
diz que “não atirou para ma-
tar”. “Se quisesse, matava os po-
liciais, pois estava em posição
superior e com fuzil na mira”,
diz trecho do depoimento.

O procedimento foi conduzi-
do pelo juiz auxiliar do gabine-
te do ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre
de Moraes, desembargador Air-
ton Vieira. A Secretaria de Ad-
ministração Penitenciária do
Rio de Janeiro confirmou a ma-
nutenção da prisão. No depoi-
mento, Roberto Jefferson dis-
se que todas as armas dele são
registradas no Exército e que,
atualmente, tem de 20 a 25 ar-
mas, mas que já teve mais de
100 quando morava em Petró-
polis-RJ. O ex-deputado disse
também que “já foi humilhado
três vezes anteriores com ações
da Polícia Federal em cumpri-
mento de decisão do Min. Ale-
xandre de Moraes e Edson Fa-
chin” e que “não tem crime e
não tem rabo preso”.

Jefferson disse ainda que “re-
cebeu tiro do policial mais ve-

A Associação dos Juízes Fe-
derais do Brasil (Ajufe) repu-
diou os ataques do ex-deputa-
do Roberto Jefferson (PTB) a po-
liciais federais que cumpriam
mandado de prisão em sua ca-
sa. Jefferson recebeu os agen-
tes com tiros e granadas e só

O ministro Alexandre de
Moraes, presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE),
determinou a remoção, nas
redes sociais, do vídeo em
que o ex-deputado Rober-
to Jefferson (PTB) xinga a
ministra Cármen Lúcia, do
Supremo Tribunal Federal
(STF), de prostituta. No pedi-
do enviado ao tribunal on-
tem, o vice-procurador-ge-
ral Eleitoral, Paulo Gonet,
sustenta que, ao criticar a
ministra por voto proferi-
do em julgamento na corte
eleitoral, Jefferson “usa das
mais torpes expressões e se
vale de inconcebíveis ofen-
sas à magistrada”.

Em um vídeo publicado
na última sexta-feira, o po-
lítico comparou a magistra-
da a “prostitutas”, “arrom-
badas” e “vagabundas”. O

material foi postado pela
filha do deputado, Cristia-
ne Brasil (PTB). No pedido
ao tribunal, Gonet argu-
menta que os ataques não
podem ser classificados co-
mo crítica democrática à
decisão da corte eleitoral.
Segundo o vice-PGE, tra-
ta-se de “inequívoca ofen-
sa sórdida” a Cármen Lú-
cia, com o objetivo de de-
sacreditar e de rebaixar a
Justiça Eleitoral.

Ao proferir a decisão, Ale-
xandre de Moraes reforçou
que a própria Constituição
Federal não autoriza que “os
pré-candidatos, candidatos
e seus apoiadores propa-
guem inverdades que aten-
tem contra a lisura, a nor-
malidade e a legitimidade
das eleições”. (Mariana Albu-

querque, doCorreioBraziliense)

Jefferson atacou os policiais que foram cumprir ummandado de prisão no domingo

TSE
manda
tirar vídeo
do ar

Juízes
repudiam
ataque
a tiros
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Antes de ser preso,

Roberto Jefferson

divulgou um vídeo

com xingamentos à

ministra Cármen Lúcia

se entregou após oito horas de
negociação. Dois policiais fica-
ram feridos. Em nota divulga-
da ontem, a entidade destacou
que o ex-parlamentar “afron-
tando decisão judicial da mais
alta Corte do país, resistiu ao
seu cumprimento e, ainda, de
forma covarde e premeditada,
atentou contra a vida de agen-
tes públicos no fiel cumprimen-
to de seus deveres funcionais”.

A entidade ainda afirmou que
a independência do Poder Judi-
ciário deve ser respeitada e que
é “necessário mais uma vez se
deixar claro que liberdade de

expressão não se confunde com
liberdade de agressão ou de se
espalhar pensamentos inverídi-
cos e desconexos da realidade.”

A Ajufe já tinha emitido nota
de repúdio contra os ataques de
Jefferson à ministra do Supre-
mo Tribunal Federal (STF) Cár-
men Lúcia. Na nota, a entidade
disse que os ataques são injusti-
ficáveis, inaceitáveis e sexistas.

AGRESSÃO

O homem que agrediu o cine-
grafista Rogério de Paula, da In-
ter TV, afiliada da TV Globo, du-
rante a cobertura da prisão do

ex-deputado Roberto Jefferson,
é assessor parlamentar em Três
Rios, no Rio de Janeiro — cida-
de a 20km de Comendador Levy
Gasparian, onde o ex-parlamen-
tar mora. A informação foi con-
firmada, em nota, pela Câmara
Municipal da cidade, após Diego
Lincoln Resende ser identifica-
do no vídeo que circula nas re-
des sociais. Ele era assessor do
vereador Robson Souza (Robson
Dentista), do PSDB, que, diante
do ocorrido, solicitou à presidên-
cia da Casa a exoneração ime-
diata do servidor. (Correio Brazi-

liense e Estado de Minas)

lho e magro que pulou o portão
da casa, que recebeu tiros dele e
mirou nele com a reddot do seu
fuzil, mas optou por não atirar”.

A Polícia Federal informou
que apreendeu uma coleção de
municções de grosso calibre e
um fuzil com mira telescópica
na casa do ex-deputado. A ar-
ma foi a usada para atirar nos
policiais.

INDICIADO

O ex-deputado foi indiciado pe-

la Polícia Federal (PF) por qua-
tro tentativas de homicídio.
Durante o tumultuado cum-
primento do mandado de pri-
são no domingo passado, dois
agentes foram feridos com es-
tilhaços e outros dois, que es-
tavam em uma viatura que foi
alvo de disparos, não chegaram
a ser atingidos.
Roberto Jefferson se entregou
no início da noite de domingo
após oito horas de descumpri-
mento da ordem de prisão ex-

pedida pelo ministro Alexan-
dre de Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) ainda no sá-
bado. O parlamentar recebeu a
balas os policiais que foram até
a cidade de Comendador Levy
Gasparian, no interior do Rio
de Janeiro, para cumprir um
mandado de prisão. Na chega-
da dos agentes, por volta das
11h, Jefferson jogou três gra-
nadas e fez vários disparos de
fuzil em direção aos policiais.
(Correio Braziliense)
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Raquel eMarília repetemestratégias
Na reta final de campanha, as candidatas continuam trocando farpas e tentando associar a adversária a Paulo Câmara ou Bolsonaro

ALAGOAS

STF: afastamento de
governador suspenso

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu ontem sus-
pender a decisão que deter-
minou o afastamento do go-
vernador de Alagoas, Paulo
Dantas, até 31 de dezembro.
As decisões foram proferidas
pelos ministros Gilmar Men-
des e Luís Roberto Barroso.
No início deste mês, a Corte
Especial do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) manteve a de-
cisão individual da ministra
Laurita Vaz que afastou o go-
vernador.

Na terça-feira passada, Dan-
tas foi um dos alvos da Ope-
ração Edema, deflagrada pela
Polícia Federal (PF) para apu-
rar supostos desvios de recur-
sos públicos no estado, que te-
riam iniciado em 2019, quan-
do o governador era deputado

estadual. Foram feitas buscas e
apreensões, e também deter-
minado o bloqueio de aproxi-
madamente R$ 54 milhões em
bens e valores na forma ressar-
cimento, além do afastamen-
to do cargo. De acordo com
a investigação, o caso envolve
supostos desvios de recursos
da Assembleia Legislativa de
Alagoas por meio de funcio-
nários fantasmas.

Após a operação, Paulo Dan-
tas considerou a operação co-
mo “uma encenação de uma
ala da PF” para prejudicar sua
candidatura. A decisão do STJ
não impediu a campanha de
Dantas ao governo do estado.
No segundo turno, o governa-
dor disputará o Executivo lo-
cal com o candidato Rodrigo
Cunha (União). (Agência Brasil)

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

U
sando as mesmas táticas
de confronto, as candi-
datas ao Governo de Per-

nambuco, Marília Arraes (SD) e
Raquel Lyra (PSDB), voltaram a
se enfrentar em novo debate,
realizado pela TV Guararapes,
na noite de ontem. Novamente
o nome de Paulo Câmara (PSB)
foi mencionado reiteradas ve-
zes, bem como os dos candida-
tos à presidência, Lula (PT) e Bol-
sonaro (PL).

O nome do atual governa-
dor do estado, Paulo Câmara,
voltou a ser um dos principais
mencionados durante o deba-
te. Tanto Marília Arraes quan-
do Raquel Lyra buscaram se
desassociar da imagem de Câ-
mara, que, cumprindo seu úl-
timo mandato no Executivo
estadual, passará o bastão pa-
ra uma das duas postulantes
carregando nas costas alto ín-

dice de rejeição da população
do estado.

Um desses momentos se deu
quando, ao questionar Marília
sobre planos para melhorar a
qualidade das estradas de Per-
nambuco, Raquel aproveitou
para alfinetar a candidata ci-
tando Sebastião Oliveira (Avan-
te), candidato a vice-governa-

dor. “(Sebastião) que já foi se-
cretário de Transporte de Pau-
lo Câmara, hoje é o vice da can-
didata Marília Arraes”, expla-
nou a tucana. Em resposta, Ma-
rília, que chamou a oponente
de “repetitiva”, relembrou pe-
ríodo de aliança entre Raquel
e o governo do PSB.

“Sebastião foi secretário de

Paulo Câmara na mesma épo-
ca em que ela (Raquel) estava
apoiando (o atual governador),
participando dessa gestão desas-
trosa e ajudou a colocar Paulo
Câmara lá”, disparou Marília.

Em crítica ao posicionamen-
to neutro adotado por Raquel
na disputa presidencial, Marí-
lia voltou a associar a tucana a

Jair Bolsonaro e afirmou esta é
“uma das eleições mais impor-
tantes do estado”. Em resposta,
a ex-prefeita de Caruaru falou
do apoio dado à Simone Tebet,
no primeiro turno, e que a de-
cisão em não manifestar lado
na segunda fase da disputa é
com o intuito de dar protago-
nismo à população do estado.

Candidatas

participaram ontem

demais um debate

tenso, agora na TV

Guararapes
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Receita das franquias cresce no trimestre
Participação do estado subiu 2,75% nomercado nacional, o que representa uma receita de cerca de R$ 1,4 bilhão de abril a junho de 2022

O
setor de franquias cres-
ceu pelo terceiro tri-
mestre consecutivo

no país. Relatório da Associa-
ção Brasileira de Franchising
(ABF), divulgado ontem, apon-
tou uma alta de 16,8% no fatu-
ramento do segundo semestre
de 2022 em relação ao mesmo
período do ano passado, alcan-
çando uma receita de R$ 48 bi-
lhões. Pernambuco também re-
gistrou crescimento no perío-
do, embora em proporção me-
nor. No mesmo período, o fatu-
ramento no estado subiu 2,75%.

Com o aumento da receita, as
franquias instaladas no estado
somaram 2,91% de todo os re-
cursosmovimentadospelo setor
em abril, maio e junho de 2022.
No segundo trimestre de 2021,

a participação era de 2,83%. Em
cifras, o percentual atingido re-
presentou uma movimentação
de cerca de R$ 1,4 bilhão. Apesar
da alta, a participação pernam-
bucana caiu em quantidade de
franquias entre os dois trimes-
tres, de 2,95% para 2,79%.

De acordo com a ABF, o fa-
turamento das franquias em
Pernambuco é o oitavo maior
do país e o segundo do Nordes-
tre, representando 19,27% da re-
gião. A Bahia lidera com 22,19%.

A receita nacional de R$ 48
bilhões supera em 11,4% o re-
sultado do segundo trimestre
de 2019, período pré-pandemia.
“Mesmo enfrentando os impac-
tos da pandemia e novos desa-
fios, o setor segue resistindo e,
com muito esforço, avança em

sua recuperação. O forte retor-
no presencial e a demanda re-
primida foram alavancas im-
portantes, mas o franchising
está fazendo sua parte para que
o crescimento seja sustentável
e consistente”, afirmou o presi-
dente da ABF, André Friedheim.

Todos segmentosdosetor cres-
ceram no segundo trimestre,
com Hotelaria e Turismo no to-
po, registrando alta de 25,4%.
Em seguida aparecem Alimen-
tação – Foodservice, com 22,3%,
e Saúde, Beleza e Bem-Estar,
20,1%. Ao todo, quatro mil no-
vas unidades de franchising fo-
ram abertas no país durante o
trimestre. No resultado do se-
mestre, a alta do faturamento-
foi de 12,9%, saindo de R$ 81 bi-
lhões para R$ 91 bilhões.

O Tribunal de Contas da União
(TCU) determinou a suspensão
do crédito consignado vinculado
ao Auxílio Brasil oferecido pela
Caixa Econômica, na tarde de
ontem. O banco deverá prestar
esclarecimento sobre a modali-
dade em até 24 horas a contar
da notificação.

No despa-
cho, o minis-
tro do TCU
Aroldo Cedraz
determina que
a Caixa apre-
sente parece-
res, notas técnicas, resoluções
e decisões colegiadas com in-
formações relativas à modali-
dade, como aquelas que abor-
dem critérios de concessão, ta-
xas de juros, rentabilidade, ris-
cos de inadimplência.

A representação contra o con-

signado foi apresentada pelo Mi-
nistério Público junto ao TCU
no dia 18 de outubro. Na repre-
sentação, o subprocurador Lucas
Furtado disse que a proposta do
consignado apresentava indícios
de desvio de finalidade e obje-
tivo meramente eleitoral, com

possíveis pre-
juízos para os
cofres da Cai-
xa e do gover-
no federal.

O banco vem
oferecendo
empréstimos

consignados com taxa de juros
3,45% ao mês, abaixo do teto es-
tabelecido pelo Ministério da Ci-
dadania, de 3,5%, enquanto a ta-
xa do consignado para aposen-
tados e pensionistas do INSS é
de até 2,14% ao mês. (Da Redação
com o Correio Braziliense)

PIXABAY/DIVULGAÇÃO

Tribunal suspende
consignado doAuxílio

CAIXA

Taxa de juros cobrada

pela Caixa é de 3,45%,

um pouco abaixo da

estabelecida pelo

Ministério da Cidadania

Segmento de

alimentação

registrou a

maior alta no

trimestre
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36
Julho/2022 -0,68
Junho/2022 0,67

BOLSAS (em %)< >
IBOVESPA

-3,27
DOW JONES

417,06

21/outubro 5,148
20/outubro 5,218
19/outubro 5,274 5,4085,303

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,18

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6143 0,6143
(3,01%)

IPCA do IBGE (em%)
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MONKEYPOXReinoUnido: Sunak
se torna o primeiro
líder não branco
Como tempo, os conservadores têm apoiado e

impulsionado políticos de etnia indiana emulheres

emmaiormedida que os rivais trabalhistas

A
pós a vitória de ontem
para liderar o Partido
Conservador britânico,

Rishi Sunak se tornará o primei-
ro chefe de Governo não branco
no comando de um antigo país
imperial que um dia governou
a Índia, boa
parte da Áfri-
ca e muitas ou-
tras partes do
planeta. Seu
triunfo ocor-
reu no início
do Diwali, fes-
tival hindu que celebra a vitó-
ria do bem sobre o mal, o que
para alguns com mentalidade
religiosa foi uma coincidência
escrita nas estrelas.

Ainda que agora pareça “nor-

malizado”, um primeiro-minis-
tro britânico negro ou, simples-
mente, não branco, teria sido ini-
maginável há alguns anos. No
final dos anos sessenta, muitos
britânicos estavam de acordo
com o agitador conservador Eno-

ch Powell, que
advertiu para
uma guerra
civil racial se
continuasse a
imigração ma-
ciça do antigo
Império.

Quando Sunak nasceu, em
1980, não havia deputados de
origem asiática ou africana no
país desde a Segunda Guerra
Mundial. Alguns poucos foram
eleitos para o partido de oposi-

ção trabalhista, mas os conser-
vadores ainda não tinham ne-
nhum em suas fileiras quan-
do Sunak se graduou em Ox-
ford em 2001.

Hoje, “a maioria das pessoas
no Reino Unido diz, com razão,
que a etnia e a fé do primeiro-
-ministro não deveriam impor-
tar”, garante Sunder Katwala,
diretor do centro de estudos so-
bre demografia British Future.

Com o tempo, os conservado-
res têm apoiado e impulsiona-
do políticos de etnia indiana e
a mulheres em maior medida

que os trabalhistas.
Muitos observadores acredi-

tam que o Partido Conservador
carece de pontos de vista dife-
rentes, dada a educação de eli-
te - muitos em Oxford - que to-
dos os primeiros-ministros dos
pós-guerra receberam.

Ainda que a nomeação de Su-
nak “conte uma história impor-
tante sobre nossa sociedade”,
sobre seu passado e seu futu-
ro, “espero que seja consciente
de que nem todo mundo teve
seus privilégios na vida”, disse
Katwala. (AFP)

Ministério
da Saúde
amplia
testagem

O Ministério da Saúde am-
pliou a testagem de Mon-
keypox para todos os labo-
ratórios centrais de Saúde
Pública (Lacens) do Brasil.
Os kits para os diagnósti-
cos, produzidos pela Funda-
ção Oswaldo Cruz (Fiocruz),
foram entregues na semana
passada. Antes da ampliação,
os exames já eram realiza-
dos em 15 laboratórios desig-
nados pelo governo federal.

Agora, os testes poderão
ser feitos em 31 laborató-
rios de referência, sendo os
27 Lacens dos estados, além
dos laboratórios da Univer-
sidade Federal do Rio de Ja-
neiro (UFRJ), da Fiocruz no
Rio de Janeiro, da Fiocruz
no Amazonas e do Instituto
Evandro Chagas, sediado em
Belém (PA). O teste molecu-
lar para diagnóstico labora-
torial deve ser realizado em
todos os pacientes com sus-
peita da doença.

No início de setembro, o
Ministério da Saúde incluiu
monkeypox na Lista Nacio-
nal de Notificação Compul-
sória de doenças, agravos e
eventos de saúde pública nos
serviços de saúde públicos e
privados em todo o Brasil. Ou
seja, todos os resultados de
testes diagnósticos para de-
tecção da enfermidade em
laboratórios das redes públi-
ca, privada, universitárias e
quaisquer outros, sejam po-
sitivos, negativos ou incon-
clusivos, precisam ser noti-
ficados ao Ministério em até
24 horas.

A pasta informou que o tes-
te é capaz de detectar o ma-
terial genético do vírus. Pa-
ra isso, ela deve ser coletada,
preferencialmente, a partir
da secreção das lesões puru-
lentas. (Agência Brasil)

Quando Sunak nasceu não havia deputados de origem

asiática ou africana no país desde a Segunda Guerra

DANIEL LEAL / AFP

Triunfo do novo premiê

ocorreu no início do

Diwali, festival hindu

que celebra a vitória do

bem sobre omal
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Umacelebrada

volta há 30 anos, retorna após 18 anos, com

Mestre Ambrósio, clássica banda

shows e lançamento de LP do 1o álbum

recifense da cenamanguebeat e fundada

Maurício

Alves, Mazinho

Lima, Hélder

Vasconcelos, Sérgio

Cassiano, Siba e Eder

Rocha formam

o grupo

ma natural. Da mesma forma,
recoberto de naturalidade, se
deu o retorno. “As circunstân-
cias na vida de cada um nos le-
vou a isso. Não tem uma expli-
cação muito lógica”, explica. Se
os motivos são claros ou não, o
que importa é que os fãs foram
brindados com uma turnê co-
memorativa de 30 anos desde o
longínquo 1992.

O anúncio do retorno, feito
nas redes sociais, foi tomado por
uma chuva de comentários cele-
brando o tão esperado momen-
to. Mesmo após 18 anos de hia-
to, os entusiastas da banda se-
guem firmes. Eder Rocha, per-
cussionista, explica o fenôme-
no pela atenção que os integran-
tes deram, de forma separada,
aos fãs: “A gente sempre teve
uma comunicação com o públi-

co. Tem, também, uma geração
jovem que sempre busca ouvir
coisas novas.”

A turnê anunciada contará
com cinco shows em São Paulo
entre os dias 4 de novembro e
18 de dezembro e uma data no
Recife marcada para 7 de janei-
ro. As largas distâncias entre as
apresentações deixam brecha pa-
ra a possibilidade de que novas
cidades adentrem o calendário.
Indagado sobre a possibilidade
de uma passagem em Brasília,
Vasconcellos reage: “Sem dúvi-
da. A gente tem esse desejo de
poder circular um pouco mais,
e eu acho que Brasília é um dos
lugares de maior resposta desde
o começo da banda. Já entrou no
circuitodagente.”Rochacomple-
ta: “Depois do Recife e São Pau-
lo, Brasília é a cidade com mais

fãs de Mestre Ambrósio.”
Ainda que os fãs tenham mui-

to a comemorar, o grupo afir-
ma que, por enquanto, a volta
é pontual para sinalizar o mar-
co das três décadas de história.
Sem pensar muito sobre o futu-
ro, Helder ressalta o prazer de
rever os grandes e aponta uma
curiosidade sobre a velocidade
com a qual a afinidade musical
do grupo se revelou: “Um dado
bem curioso é que a gente levan-
tou muito rápido o repertório. A
memória musical voltou muito
rápido. Em três dias, levantamos
tudo”, diz. Repertório esse que
deve, sem grandes surpresas, se
apoiar nos grandes clássicos da
carreira. Eder adianta: "A gente
vai trazer o público para cantar
junto com a gente”. E finaliza: “É
a gente que vai festejar.”

PEDRO ALMEIDA

DO CORREIO BRAZILIENSE

S
iba,EderRocha,HélderVas-
concelos, Mazinho Lima,
Sérgio Cassiano e Maurício

Alves se encontram, mais uma
vez, no palco da vida. A icônica
banda recifense Mestre Ambró-
sio está de volta após 18 anos pa-
rada e fará, em novembro, uma
bateria de shows em São Paulo
e Pernambuco para comemorar
30 anos de história. Os integran-
tes conversaram com o Correio

sobre o retorno e a possibilida-
de de trazer a nova turnê para
a capital do país.

“Recife era uma cidade isolada.
Shows, só com a vinda dos pou-
cosgruposnacionaisumavezpor
ano. Shows de grupos locais, só
cover. Equipamentos ou instru-
mentos, quase ninguém tinha.
Tradição, embora sempre acon-
tecendo, não fazia parte do meu
dia a dia.” Assim Hélder Vascon-
celosdetalhaavidanaviradados
anos 1980 no Recife. Contrarian-
do expectativas, neste aparen-
te infrutífero terreno, Francis-
co de Assis França e Fred Rodri-
gues Montenegro, popularmen-
te conhecidos como Chico Scien-
ce e Fred Zero Quatro, iniciaram,
em 1991, uma corrente que revo-
lucionaria a música brasileira e
colocaria Pernambuco como epi-

centro cultural do país.
O movimento manguebeat

abriu alas como guarda-chuva
de diversas bandas que, apesar
de diferentes entre si, compar-
tilhavam a ebulição musical e o
desejo de unir as fortes tradições
nordestinas ao rock e psicodelia
que ganhavam o mundo naque-
la época. Nessa sorte, em 1996,
a banda Mestre Ambrósio sur-
giu para ganhar o país e um es-
paço na rica história da música
pernambucana.

Personagem do tradicional
folguedo pernambucano cava-
lo marinho, Mestre Ambrósio
empresta o nome à banda e se-
dimenta o interesse do grupo
pela cultura popular nordesti-
na. No som, forró, maracatu e
baião namoram ritmos afros,
árabes e o rock n’ roll em uma
fusão única. Nos 12 anos de ativi-
dade, a banda lançou três discos
de estúdio e um ao vivo. O pri-
meiro álbum, homônimo, con-
tou com a produção de Lenine.
Em 2004, contudo, a história te-
ve um - aparente - fim.

Helder Vasconcelos, tecladis-
ta, percussionista e gaiteiro do
grupo, explica, em entrevista ao
Correio, que o hiato não se deu
por brigas e atritos entre os in-
tegrantes. A vida aconteceu, os
caminhos se separaram de for-



Resolução:1.Mãodadançarina,2.Botãodatelevisão,3.Fechaduradagrade,4.Chapéudopreso,5.Cordãodacamisa,6.Cadeira,7.Olheira,8.
Braçodohomem.

U
m grupo de artistas e
profissionais negros da
periferia do Recife, for-

mado por músicos, pesquisado-
res, cineastas e produtores cul-
turais, vai ao encontro de suas
raízes. A turnê Afonjah e Isaar na
África, dos cantores e composi-
tores Valdi Afonjah, do bairro
da Mustardinha, e Isaar, de Jar-
dim São Paulo, ambos na Zona
Oeste do Recife, tem início ama-
nhã e seguirá até 10 de novem-
bro. Na agenda, estão previstas
gravação de clipe em Soweto,
na África do Sul, lançamento
de músicas inéditas, pesquisas
voltadas à temática afro, ofici-
nas de percussão para músicos

africanos e participação no 13º
Festival Mafalala, em Maputo,
capital de Moçambique.

Com direção de Erlânia Nasci-
mento e Afonso Oliveira, o clipe
será gravado em Soweto, onde
viveram duas grandes persona-
lidades mundiais, o ex-presiden-
te sul-africano Nelson Mandela
e o ex-arcebispo Desmond Tu-
tu. Também está prevista a gra-
vação de um documentário no
Museu Mafalala, para uma troca
de saberes e aproximação cultu-
ral. O trabalho terá participação
das mulheres do Tufo da Mafa-
lala, da cantora Rodhalia Silves-
tre. e do rapper Kloro.

Também no museu, o percus-

Artistas recifenses
em turnênaÁfrica
Projeto liderado pelos cantores e compositores Valdi
Afonjah e Isaar promoverá um intercâmbio cultural
emMoçambique e África do Sul, com shows e clipe

ERLÂNIA NASCIMENTO/DIVULGAÇÃO

Afonjah e Isaar se apresentarão no 13o Festival Mafalala, na cidade deMaputo

sionista Felipe França ministra
a oficina Batá Kossô - Tambores
de Rei, com ensinamentos sobre
maracatu e samba para músicos
africanoseparticipaçãodogrupo
local Ngalanga Machaka.

Já nos dias 5 e 6 de novembro,
Afonjah e Isaar vão participar
do Festival Mafalala, evento glo-
bal afro realizado pela ONG Iver-
ca, no próprio Museu Mafalala.
Já no dia 8, é a vez da gravação
dos shows de Kloro e do Tufo da

Mafalala, para a edição híbrida
do Festival Canavial 2022, pre-
vista para acontecer em novem-
bro, na região da Mata Norte de
Pernambuco.

“Eu nem sei dizer ao certo co-
mo será pisar em solo africano.
Ver com meus olhos a África em
minha frente. É muito mais do
que a força ancestral de minha
linhagem familiar. Imagino re-
ver a linhagem de uma socie-
dade inteira”, diz Isaar. Afonjah

compartilha da mesma ansie-
dade. “Ir para África é uma re-
conexão com a minha essência.
Encontrar e tocar com minhas
irmãs e irmãos será muito mar-
cante” afirma.

Para a produtora cultural An-
dréaLima,oprojetoémuitomar-
cante. “É uma ação para ressigni-
ficarnossopassado, construirum
presente e um futuro alinhado
às novas ideias, lutas e conquis-
tas de novas gerações”, avalia.
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Vocêcostumaserótimonegociante,
masalguémpoderádescobrir seu
ponto fraco e tentar empurrar-lhe
algoquevemtentandosedesfazer.

TOURO (21/04 a 20/05)
Umencontrocasualcomumamigo
pode lheproporcionarumagrande
chancehoje. Sejanosnegóciosou
noamor, vocêdeveaproveitara in-
formação que lhe derem.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Você hoje poderá se decepcionar
com alguém com quem está en-
volvido no momento. Essa pes-
soa poderá não ficar ao seu lado
em um momento delicado e isso
o fará repensar o relacionamento.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Tempo e paciência serão os dois
pré-requisitos para realizar suas
tarefas hoje. Fazer experiências,
ou tentar maneiras mais rápidas
de realizar as coisas serão dois
grandes erros que só lhe trarão
mais trabalho.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Depoisdemuitareflexão,vocêhoje
podeconseguirdarvidanovaaum
projeto que parecia estar prestes
a dar seu último suspiro.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Procure ser econômico em seus
gastos hoje, é importante não as-
sumir nenhum compromisso fi-
nanceiro nessemomento.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Ocontatocompessoasquepensam
como você pode gerar algomuito
positivo.Atravésdo intercâmbiode
idéias vocês poderão encontrar a
solução para um desafio.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Vocêhojemostrará um raciocínio
rápido e preciso em todos os as-
suntos relacionados à sua carrei-
ra. No entanto, mesmo que você
esteja em vantagem, não subes-
time a concorrência.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Em questões financeiras, procu-
re seguir seu instintoesuaprópria
opinião,principalmenteseenvolver
sua carreira. Você não tem como

errar, portanto não duvide da sua
capacidade nessa área.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Lembre-sedepensarantesdeabrir
a boca hoje. As pessoas em geral
andammuitosensíveisultimamen-
te e um comentário seu pode ser
mal interpretado.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
É ótimo que queira ser produtivo
hoje, mas não se engane sobre o
que e o quanto é capaz de fazer.

PEIXES (20/02 a 20/03)
É ótimo que seja uma pessoa cal-
ma,mashojeessasuamaravilhosa
característicapoderá levá-loauma
situação nada agradável.

[ 8 erros
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Bia Guirão e Luciana Lócio, comemorando

o grande sucesso do Almoço Rosa

Bom dia: “A escola é um

livromaravilhoso, ondese

aprende a viajar.”

(Gonçalves Ribeiro)

EntrevistacomFernandoRi-

beiroLins,presidentedaOAB

dePernambuco,édestaque

nonovonúmerodojornalOpi-

nião Jurídica.

TerminahojenoBeachClass

HÔM o Workshop Cerimo-

nial Social doNordeste.

ANetflix publicou oprimei-

ro trailer da série Cem anos

de solidão, baseada no ro-

mancedeGabrielGarcíaMár-

quez.Adatadeestreiaainda

não foi divulgada.

Ana Carolina mostra show

emhomenagemaCássiaEl-

lersexta-feiranoTeatroGua-

rarapes.

A TV Jornal faz debate en-

tre Raquel Lyra e Marília Ar-

raes hoje, às 11h.

O McDonald’s abriu, em

Olinda, sua26ªunidadeem

Pernambuco.

RenataSilveira,daTVGlobo,

eNatáliaLara,doSporTV,se-

rão as primeiras mulheres a

narrarjogosdaseleçãobrasi-

leiradefutebolmasculinoem

umaCopadoMundo.

OjornalistaBrunoAlbertim

é o homenageado da Per-

nambucoRestauranteWeek.

Grazi Massafera é o nome

preferidopara fazeropapel

principaldanovelaDonaBei-

ja, que será produzida pela

HBOMax.

movimento

Cristina Monteiro Cavalcante,

DulceCatão, EudodeMagalhães

Lyra, EuniceAquino, IsabelleGa-

yoso, Joana D’Arc Corrêa Lima,

José Ricardo Dias Pereira, Luiz

Ignácio Pessoa deMello, Maurí-

cio Redig Campos, Rafaela Ro-

ma, Ricardo Carrilho e Ricardo

Gitirina Rodrigues.

aniversariantes

HubdoPortoDigital emPortugal
Pierre Lucena, presidente do Porto Digital do Recife, acerta os

detalhesda instalaçãodeumhubde inovaçãodopolode tecno-

logia na cidade de Aveiro, no Norte de Portugal. Vai internacio-

nalizaroprojeto, tentandoestancaraperdadeprofissionaisqua-

lificadosparaoutrospaíses, comapossibilidadedo trabalhoem

home office.

Novadatadadiplomaçãodoseleitos
O Tribunal Regional Eleitoral de Pernambuco transferiu para o

dia 19dedezembro,noTeatroGuararapes,acerimôniadediplo-

maçãodoseleitos.Adataanterior, 17dedezembro,coincidecom

a decisão do terceiro lugar da Copa doMundo doCatar.

OgrandesucessodoAlmoçoRosa
Foi um enorme sucesso o Almoço Rosa que Bia Guirão e

Luciana Lócio comandaram ontem, no Terraço Carvalhei-

ra, para assinalar oOutubro Rosa, com renda para institui-

ções de ajuda amulheres carentes com câncer demama.

Evento reuniuosnomesdemaiordestaquenonossomun-

do feminino, um clima demuita confraternização e anima-

ção, comdireito a showdeClara Sobral.

COMENDA
Por proposta do vereador Fred

Ferreira,CláudioSáLeitãovaire-

ceberaMedalhadoMéritoJosé

Mariano da Câmara Municipal

doRecife.

ABSURDO
Ativistasambientaisjogarampu-

rêdebatatascontraoquadroPi-

lhasdeGrãos,deMonet,nomu-

seu Barberini, na Alemanha, 10

dias depois de outro grupo de

ativistasatingirumaobradeVan

Goghcomsopade tomate.

LIDE
O pernambucano Luiz Abel, di-

retor financeiro e de crédito do

BancodoNordeste,participade

almoço do Lide Pernambuco

amanhã,noFamigliaGiuliano.

CINQUENTENÁRIO
CompalestradeSílvioMeira,

ontem, no cinema do Porto

Digital,JoséCláudioOliveira,

CEOdaProcenge, assinalou

os 50 anos da empresa de

tecnologiadainformaçãoper-

nambucana.

NATRIBUNA
CarolinaPontes, diretora de

venda do Grupo Pontes de

Hotéis, é a entrevistada do

JoãoAlbertoInformaldeho-

je, às 18h50, na TV Tribuna.

Faladasuacarreiranahote-

laria, das novidades dos ho-

téisdogrupoedaexpectati-

va sobre o turismo no final

do ano.

PERNAMBUCANOS
DudaBeatvai interpretaros

sucessos de Chico Science

emshowquefaráestanoite

noTeatroAlfa, emSãoPau-

lo, acompanhada pela Or-

questraOuroPreto.

CAMÕES
O escritor mineiro Silviano

Santiago,quejápublicoutrês

livros pela Cepe, é o ganha-

dor do Prêmio Camões, o

mais importanteda literatu-

ra portuguesa.

PARABÉNS
Anderson,AndréeFredFer-

reira e Joel da Harpa parti-

ciparam do culto de Ação

de Graças no Templo Cen-

tral daAssembleiadeDeus

no Recife, para assinalar o

aniversáriodopastorAilton

José Alves.

ACOPA
Pernambuco, Ceará e Rio

Grande do Norte informa-

ram à CBF o desejo de se-

diar a Supercopa, que vai

reunir, no dia 28 de janeiro,

o Flamengo, campeão da

Copa do Brasil e o Palmei-

ras,quedeveserocampeão

do Brasileirão.

ABERTURA
Tarcísio de Freitas, candida-

to aoGoverno deSãoPaulo

revelouementrevistaaoFlow

PodcastqueadecisãodeGe-

raldoAlckmindeser vicena

chapa de Lula foi uma “por-

taqueseabriu”parasuacan-

didatura.

TELECATCH
O Bandsports fechou acor-

doparatransmitiroBWFTe-

lecatch, competição de luta

livre.Osprogramasdogêne-

ro tinham grande audiência

na TV nas décadas de 1970

e 1980. Telecatch Montilla

era umdeles.

AGRADECIMENTO
Tem sido elogiada a iniciati-

vadeDaniloCabraldevoltar

a todososmunicípiosvisita-

dos durante a campanha,

agradecendoosvotos rece-

bidos. O ex-candidato regis-

traosreencontroscomfotos

e vídeosnas redes sociais.

PÚBLICO
Quem foi aos Aflitos ou viu

peloSporTVnãoentendeua

presençademaisdeseismil

pessoas no jogo Náutico e

Grêmio,comoestádiovazio.

Devetersidoportorcedores

que usaram o Todos com a

Nota e desistiram de ir ao

campo.

TROPICOLOGIA
AescritoraAnaMariaCesar,

da Academia Pernambuca-

na de Letras, ministra a pa-

lestraDofactual ao ficcional

- a experiência de trabalhar

temashistóricos,hojeduran-

teoSemináriodeTropicolo-

giadaFundaçãoJoaquimNa-

buco

CAMISA
Muita gente entendeu co-

mo um apoio a Jair Bolso-

naro a camisa amarela que

o técnico Renato Gaúcho

usounojogodoGrêmiocom

oNáutico.

NOVELA
OGloboplaycomeçaaexibir

hojeaprimeiraversãodano-

vela Anjo Mau, de 1976. Es-

crita por Cassiano Gabus

Mendes,temelencoestrela-

do: Susana Vieira, JoséWil-

ker eVeraGimenez.

www.joaoalberto.comom
_11111_1
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PE faz esforço pormeta contra a pólio
Governodoestado lança campanhademídiapara incentivar e reforçar a vacinaçãodas crianças contra apoliomielite. Cobertura está em82%

O
Governo de Pernambu-
co alerta a sociedade
para o risco do retorno

de doenças no estado, por con-
ta de poucas adesões às vacinas.
Visto isso, a nova campanha de
mídia para incentivar e reforçar
a imunização das crianças, foi
lançado no domingo (23), con-
templa filme para TV, spot de
rádio, carro de som e peças pa-
ra blogs e ou-
tras mídias di-
gitais e deve
circular até o
final do mês,
coincidindo
com o encer-
ramento das
campanhas de Multivacinação
e de Imunização contra a Polio-
mielite, que termina no dia 31
de outubro.

Atualmente, o Estado conta
com 82,5% (444.720 doses apli-
cadas) do público-alvo, crianças
entre 1 e 4 anos, protegido con-
tra a doença. A meta estipulada
pelo Ministério da Saúde (MS)
é de 95% da população prioritá-
ria devidamente vacinada con-
tra a doença. Em Pernambuco,

538.868 crianças de 1 a 4 anos
de idade estão aptas a receber
a vacina de proteção contra a
poliomielite.

O percentual atual de cober-
tura por faixa etária está em
87,2% nas crianças de 4 anos
(117.004 doses aplicadas); segui-
do dos pequenos com um ano
de idade (84,77% - 108.898 doses
aplicadas); crianças de 3 anos

(79,28%, sendo
109.845 doses
aplicadas); e
pequenos com
2 anos de ida-
de (79,15% -
108.973 doses
aplicadas). Dos

184 municípios pernambuca-
nos, 77 atingiram a meta de
95% de cobertura preconizada
pelo órgão federal. Outros 104
estão com percentual igual ou
menor que 94% de cobertura e
quatro cidades estão com 50%
de cobertura ou com percen-
tual abaixo da metade.

O Brasil não detecta casos de
poliomielite desde 1990. No ano
de 1994, o país recebeu da Or-
ganização Pan-Americana da

Saúde (Opas) a Certificação de
área livre de circulação do PVS.
O esquema vacinal para prote-
ção contra a doença consiste na
aplicação de três doses da vaci-
na inativada pólio, aplicada por
meio de injeção, até os 6 meses
de vida do bebê. Além disso, é
recomendada outras duas doses

da vacina até os 4 anos de ida-
de, sendo esta por via oral, tam-
bém conhecida como “gotinha”.

Na estratégia de multivacina-
ção, a população-alvo são crian-
ças e adolescentes menores de
15 anos de idade (14 anos 11 me-
ses e 29 dias), não vacinados ou
com esquemas vacinais incom-

pletos, de acordo com o Calendá-
rio Nacional de Vacinação. São
ofertadas a proteção contra vá-
rias doenças imunopreveníveis,
como: hepatites A e B, rotavírus
humano, BCG, pneumocócci-
ca, pentavalente, meningocó-
cica, febre amarela, tríplice vi-
ral, varicela e DTP.

O Brasil não detecta casos

de pólio desde 1990, mas a

cobertura caiu muito

durante a pandemia de

Covid-19 e preocupa

Dos 184
municípios de
Pernambuco, 77
deles atingiram a
meta doMinistério
da Saúde, que é

de 95%
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Jaboatão promove ação de diagnóstico da hanseníase

A Prefeitura do Jaboatão dos
Guararapes iniciou, ontem, uma
ação de diagnóstico precoce pa-
ra casos de Hanseníase. Os aten-
dimentos seguem até a quin-
ta-feira (27), das 13h às 16h, no
Centro Cultural Miguel Arraes,
em Prazeres. A atividade, chama-
da de Carreta da Hanseníase, é
uma ação conjunta entre o mu-
nicípio, Governo do Estado, Mi-
nistério da Saúde e o Movimen-
to de Reintegração dos Acome-
tidos pela Hanseníase (Morhan).
Durante os três dias, serão aten-
didos 25 pacientes de todas as
regionais, que já foram agenda-
dos por apresentarem suspeita

da patologia.
Além do diagnóstico, a ação

tem como objetivo desmistificar
o preconceito com os portadores.
Em agosto deste ano, o Ministé-
rio da Saúde ofertou um curso
de qualificação sobre a hansenía-
se para a rede de atenção básica
do Jaboatão. Dessa forma, a ati-
vidade é executada por equipes
formadas pelos profissionais de
saúde do município e membros
do MS, especialistas na doença.
As avaliações acontecem em car-
reta equipada com cinco consul-
tórios e um laboratório, garan-
tindo privacidade e discrição no
momento do diagnóstico. Caso

o resultado seja positivo, são re-
ceitados remédios para o início
do tratamento.

De acordo com a secretária
municipal de Saúde, Zelma Pes-
sôa, a ação é fundamental pa-
ra acabar com o preconceito.
"A hanseníase é uma doença
secular e infelizmente em ple-
no Século 21 ainda existe um
estigma muito grande. Muita
gente acredita que o infectado
precisa ficar isolado, o que não
é verdade. É importante desta-
car que é uma doença curável,
e quanto mais falarmos sobre,
mais esse estigma deixa de exis-
tir", ressaltou.
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Recife ilumina pontos
turísticos da cidade
Parques, praças, igrejas, pontes e locais de grandemovimento ganharãomais

luz e cor. Programa Ilumina a Vista ainda vai ganhar outras etapas este ano foi

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Capitalmoderniza frota de caminhões para coleta

LIXO

A
beleza da capital per-
nambucanapassou,des-
de ontem, a ficar mais

evidente aos olhos dos recifenses
e turistas. O Ilumina a Vista foi
lançado, na Casa do Carnaval,
no Pátio de São Pedro, um dos
primeiros locais beneficiados
pelo programa. A proposta da
Prefeitura do Recife é implantar
iluminação cênica especial em
diversos pontos turísticos da ca-
pital. A iniciativa vai beneficiar
parques, praças, igrejas, pontes
e locais de grande movimento
da cidade. O prefeito do Recife,
João Campos, conduziu o lança-
mento ao lado da secretária de
Infraestrutura da cidade, Marí-
lia Dantas. O prefeito aprovei-
tou para visitar a Ponte da Boa
Vista, um dos locais beneficia-
dos pela iniciativa.

“Depois de a gente atingir a
marca de 100% da cidade com
iluminação de LED nas escada-
rias, nas vias, na cidade como
um todo, a gente hoje dá mais
um passo importante na cida-
de com o Ilumina a Vista. Va-
mos fortalecer, a partir de ago-
ra, o programa de iluminação
do nosso patrimônio histórico
e cultural. O Pátio de São Pe-
dro está com a iluminação re-
formulada, inclusive está bem
claro aqui a noite, tanto com a
requalificação da iluminação co-
lonial que são esses postes me-

nores, como também a ilumi-
nação cênica da Casa do Carna-
val”, afirmou João Campos. “Va-
mos entrar num ciclo de 60 em
60 dias inaugurando a ilumina-
ção de um equipamento cultu-
ral, como o Parque Dona Lindu,
Teatro Santa Isabel, assim como
a passarela Joana Bezerra e em
outros equipamentos. Por outro
lado, já fizemos no Geraldão, na
Ponte Estaiada da Via Mangue,
na Ponte de Ferro”, disse,

Além da Casa do Carnaval e
do Pátio São Pedro, a iniciati-
va já iluminou a Ponte da Boa
Vista e iniciou os trabalhos no
Parque Dona Lindu, na passa-
rela Joana Bezerra e no Parque
das Esculturas. A Autarquia de
Manutenção e Limpeza Urba-
na (Emlurb) está finalizando o
procesRso para contratação de
projetos especiais de ilumina-
ção cênica para locais como Pra-
ça de Casa Forte, Praça do Der-
by, Praça do Internacional, Ca-
nal da Agamenon, Sítio Trinda-
de, Igreja Madre de Deus, Igreja
Nossa Senhora do Carmo, Igre-
ja do Pátio de São Pedro, Rua
do Bom Jesus e Casario da Rua
da Aurora.

O próximo equipamento bene-
ficiado será o Teatro Santa Isa-
bel. A expectativa é ter um pro-
jeto aprovado a cada 60 dias e, à
medida que estiverem prontos,
realizar a licitação para a exe-

cução das obras. No Pátio de São
Pedro, foi implantada ilumina-
ção com projetores LED com tec-
nologia RGB voltados para as fa-
chadas do tradicional casario e
para a área de eventos, embele-
zando ainda mais a riqueza ar-
quitetônica do endereço, além
de levar a alegria e colorido do

próprio carnaval aos equipa-
mentos. Foi feita também a re-
cuperação dos sete postes colo-
niais, resgatando sua identida-
de histórica. O investimento foi
de R$ 92.869.

Para a remodelação do Pátio
de São Pedro, foram recupera-
dos sete postes coloniais, insta-

lados sete luminárias LED mo-
delo colonial e 18 projetores LED
de 240 watts. O objetivo da re-
vitalização na parte central do
local foi, além de contribuir na
melhoria da segurança pública,
promover valorização arquitetô-
nica e reativação do espaço no
período noturno.

A Prefeitura do Reci-
fe está com novos cami-
nhões compactadores que
começam a operar na ci-
dade. E, até dezembro,
todos os 80 veículos da
frota serão substituídos.
Além de mais modernos,
ao menos 40% dos veícu-

los galeria estarão colori-
dos com obras de diversos
artistas plásticos de Per-
nambuco. Os outros 60%
seguem com mensagens
educativas. A atividade
integra a Semana Muni-
cipal do Lixo Zero.

Amanhã, será lançado

o novo programa de lim-
peza urbana da cidade,
o Recife Limpa. Os novos
caminhões permitirão
uma maior distribuição
pela cidade, otimizando
a capilaridade do serviço.

De ontem a 1° de no-
vembro, a Prefeitura do

Recife realiza a Semana
Municipal Lixo Zero, com
uma série de ações de edu-
cação ambiental no Mor-
ro da Conceição, bairro
da Zona Norte do Recife,
para estimular adultos,
jovens e crianças a adota-
rem práticas sustentáveis.

A ideia é incentivar o des-
carte e a destinação ade-
quada de resíduos, a mu-
dança de comportamen-
to, a reciclagem e infor-
mar sobre os serviços pú-
blicos de coleta seletiva
que são oferecidos à po-
pulação. A programação

conta com Gincana de Re-
cicláveis, peças teatrais,
mutirão de limpeza, insta-
lação de novas papeleiras
e PEVs, lixômetro, opera-
ção Cata-Tralha e premia-
ções para o ponto de re-
colhimento que mais ar-
recadar recicláveis.

Ponte de Ferro eCasa doCarnaval foramdois dos primeiros locais comnovo visualPonte de Ferro eCasa doCarnaval foramdois dos primeiros locais comnovo visual



tão tínhamos que ser mais ma-
leáveis. Nos momentos de cri-
se, de dificuldade, é o momento
de ser resiliente. Esse momen-
to de resiliência foi substituí-
do por um reset. No momento
que o grupo precisava de co-
brança, houve troca de coman-
dante para poder ficar melhor,
e tentar começar do zero. Nós
temos um grupo que foi cons-
truído durante o ano com essa
condição, que eu entendo que
foi de forma equivocada. A pa-
lavra parece forte, mas o grupo
acabou sendo mimado. As pres-
sões quando vieram, foram ab-

surdas de fora para dentro, da
imprensa, dos comentaristas,
da torcida, aí vem porrada no
ônibus, quebra carro”.

TROCASDETREINADORES

As trocas de treinadores foi ou-
tro ponto que o atual coman-
dante alvirrubro tocou bastan-
te. Para Dado, uma hora ou ou-

tra os problemas iriam aparecer
de forma mais concreta, acar-
retando em situações extremas
dentro de campo. E isso aconte-
ceu. Rebaixado com três roda-
das de antecedência e passan-
do mais de 10 rodadas na últi-
ma colocação, o Timbu, além
de um rendimento bem abai-
xo do esperado, teve a pior de-
fesa disparada do campeonato.

Sem forças para uma virada
de chave, já que teve algumas
oportunidades para tirar a des-
vantagem na pontuação e ten-
tar reverter a situação, o Náuti-
co acabou tendo que aprender

da maneira mais difícil que o
planejamento no futebol é im-
prescindível. A queda vinha se
desenhando desde 2020, quan-
do a equipe se salvou nas últi-
mas partidas.

“O Náutico não caiu contra
o Grêmio e nem contra o No-
vorizontino. O grupo foi mol-
dado para que isso aconteces-
se. Na hora de dar as respos-
tas, transferiram as responsa-
bilidades e soluções, mas tem
momento que a bomba estou-
ra. E estourou comigo, porque
sou o último treinador do ano”,
concluiu o técnico.

Sob o comando de Dado,

Náutico teve inúmeros

chances de sair da

lanterna e se aproximar

da saída do Z4 da Série B

“Na hora de dar as

respostas, transferiram

as responsabilidades e

soluções, mas tem

momento que a

bomba estoura. E

estourou comigo”

Dado Cavalcanti,
Técnico do Náutico

JÚLIO CÉSAR MARTINS
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D
epois da derrota para
o Grêmio, a 22ª na Sé-
rie B, o Náutico perdeu

mais uma vez a chance de pe-
lo menos sair da lanterna da
competição. Com o emocio-
nal completamente bagunça-
do, e jogando apenas pela dig-
nidade, o time foi facilmente
batido pelos gaúchos. Ao final,
o técnico Dado Cavalcanti ava-
liou que houve erros na forma
com que o elenco foi gerido du-
rante o ano.

“Assim que nós chegamos, eu
e Pedro, fomos procurar infor-
mações sobre o elenco do Náu-
tico. Assisti aos jogos, fui atrás
de informações dos atletas que
eu não conhecia. Fomos brifa-
dos que os jogadores apanha-
ram demais durante o ano, so-
freram muito durante o ano, en-

JÚLIO CÉSAR MARTINS

ESPECIAL PARA O DIARIO

julio.martins@diariodepernambuco.com.br

Restando apenas duas parti-
das para o final da Série B, o
Náutico começa a ter uma ideia
de quantos jogadores do elenco
atual podem permanecer para
a próxima temporada. Ontem, o
atacante Geuvânio foi mais um
quepediudesligamentodoclube.

“Desde já, obrigado Náutico.
Fiz meu melhor em todos os jo-
gos. Eu saio com a cabeça tran-

quila, porque sei que fiz meu
melhor. Aqui voltei a fazer gols,
a sorrir e sentir prazer de jogar
futebol de novo. Obrigado. Te
amo, Náutico”.

O avançado foi o maior go-
leador do Timbu na competi-
ção, com quatro gols marca-
dos em 14 jogos com a cami-
sa alvirrubra. Por outro lado,
sofreu com lesões musculares,
que o atrapalharam em uma
sequência como titular. O atle-
ta também se desculpou por

ter sido expulso diante do Grê-
mio e dado um soco na cabi-
ne do VAR, quebrando a prote-
ção do monitor que fica à bei-
ra do gramado.

Além de Geuvânio, o atacan-
te Luis Phelipe e o lateral-direi-
to Thiago Ennes também solici-
taram rescisão de vínculo e dei-
xaram o clube pernambucano
na última semana. A tendência
é que nas próximas semanas ou-
tros jogadores tenham os futu-
ros definidos.

Geuvânio pede para sair doTimbu

Após entrar em campo já

rebaixado e perder pela

22ª vez na Série B, Dado

Cavalcanti abre o leque

e expõe os bastidores de

um ano terrível dentro

de campo doNáutico
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TIAGO CALDAS/CNC

Após ser expulso, atleta quebrou a cabine do VAR
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Treinador disse que a “bomba” estourou com ele, o último técnico da temporada

Umelenco
“mimado”



19h Brusque X CRB

21h30 CSAX VilaNova

OUTROS JOGOS
HOJE 37ª RODADA

19h Novorizontino X Cruzeiro

21h45 Vasco X S.Corrêa

QUINTA-FEIRA

19h Sport X Operário

19h Londrina X Ituano

19h Bahia X Guarani

21h30 Ponte Preta X Criciúma

SEXTA-FEIRA

19h Chapecoense X Náutico

SÁBADO

Evitar, aomenos,
a sua pior campanha
Com chances remotas de acesso à Série A, Sport tentará nas últimas duas
rodadas não ficar com seu pior desempenho jogando a Segunda Divisão

DIEGO BORGES

ESPECIAL PARA O DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

C
om 0,37% de chances pa-
ra o acesso na Série B, o
cenário para o Sport vol-

tar à Série A ainda nesta tem-
porada se tornou improvável.
Beirando o impossível, até. Po-
rém, baixar a cabeça neste mo-
mento não seria nada benéfico
para o clube. Mesmo sem gran-
des aspirações, evitar uma mar-
ca negativa na história também
serve como motivação para o
time entrar em campo. Afi-
nal, se não marcar ao menos
três pontos, o Leão terminará
a Série B com a sua pior parti-
cipação da história na era dos
pontos corridos.

Até então, em cinco partici-
pações anteriores na era com
20 equipes participantes e 38
rodadas, o pior desempenho
do Sport aconteceu em 2010.
Na ocasião, foram somados 56
pontos, com aproveitamento
de 49,1% no geral. O Leão ter-
minou a competição na 6ª colo-
cação na tabela, sendo a única
vez em que disputou a Segun-
da Divisão e não conseguiu vol-
tar à Elite.

Hoje, o Sport tem o mesmo
nível de aproveitamento, tam-
bém com 49,1%. Porém, o Ru-
bro-negro está uma posição
abaixo na tabela de classifica-

ção, em 7º lugar. Uma vitória
na próxima sexta-feira, dian-
te do já rebaixado e em crise
Operário-PR, já será suficiente
para evitar que o rendimento
seja ainda pior que o de 2010.

Tentando reerguer a cabeça
depois da rodada do fim de se-
mana na Série B, o Sport se pre-
para visando a partida da pró-
xima sexta-feira, contra o Ope-
rário-PR pela 37ª rodada. Com
mínimas chances de 0,37% pa-
ra o acesso, segundo a UFMG,
o Leão fará a sua despedida jo-
gando no Recife. Entretanto,
ainda há a indefinição do lo-
cal e da presença de público.
Dúvidas que serão respondidas
nesta quarta, com o julgamen-

to no STJD sobre a invasão na
Ilha do Retiro. Enquanto isso,
o Sport já se mobiliza para jo-
gar na Arena.

A informação foi confirmada à
reportagem do Esportes DP pe-
lo presidente do clube, Yuri Ro-
mão, que está no Rio de Janei-
ro, em reuniões com represen-
tantes da CBF. Caso o julgamen-
to do STJD seja desfavorável ao
Sport e mantenha a interdição
da Ilha do Retiro, o jogo com o
Operário-PR será realizado na

Arena de Pernambuco, em São
Lourenço da Mata.

Também no julgamento desta
quarta ficará definido a respei-
to da presença ou não da torci-
da rubro-negra. Em decisão li-
minar expedida pelo Presiden-
te do STJD no último dia 16, fi-
cou determinado que até o jul-
gamento a Ilha do Retiro segui-
rá interditada para receber jo-
gos, assim como a suspensão
do direito do Sport em receber
torcida nos jogos.

RAFAEL VIEIRA/FPF

Estádio surge como alternativa após interdição da Ilha

Sport quer levar jogo para aArena

Com 49,1%,
Rubro-negro

tem nomomento
mesmo

aproveitamento
de 2010, seu
pior ano
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CLASSIFICAÇÃO
P V SG

Cruzeiro 72 21 27

Grêmio 61 16 21

Vasco 59 16 12

Bahia 58 16 13

Ituano 54 14 7

Londrina 53 14 2

Sport 53 14 2

SampaioCorrêa 52 14 4

Criciúma 52 13 10

CRB 49 13 -7

Guarani 47 12 -4

Vila Nova 46 9 -2

Ponte Preta 45 11 -3

Tombense 44 10 -7

Chapecoense 42 10 -2

Novorizontino 41 10 -5

CSA 39 8 -8

Operário 34 7 -15

Brusque 33 8 -14

Náutico 30 8 -31

1º

2º

3º

4º

5º

6º

7º

8º

9º

10º

11º

12º

13º

14º

15º

16º

17º

18º

19º

20º

SÉRIE B

RAFAEL BANDEIRA/SCR

Entretanto, a depender da com-
binação dos resultados dos de-
mais adversários, o time pode
ter a sua pior colocação em ter-
mos de tabela.

Um dos líderes do elenco, o
zagueiro Rafael Thyere lamen-
ta o cenário quase impossível
para o acesso, e reconhece a
dificuldade para o time seguir
de cabeça erguida. “A situação
é ruim. Chata e que ninguém
queria. Sentimento meio que

de tristeza mesmo. Pelo resul-
tado, por aquilo que a gente
busca dentro da competição.
A gente sabia que para conti-
nuar no páreo forte, precisá-
vamos das três vitórias. Infe-
lizmente, isso não aconteceu.
Saímos vencendo. E tomamos
a virada. É um resultado com-
plicado, ruim”, admitiu.

Apesar disso, o zagueiro
aponta a necessidade do ti-
me continuar representando

o Sport com honra nos jogos
restantes. “Quem está aqui no
Sport almeja sempre vencer.
Nós representamos um gru-
po, um um clube gigantes-
co. Independentemente dos
resultados, das nossas chan-
ces serem menores, o que fica
pra esses dois últimos jogos é
honrar a camisa do clube, co-
mo sempre fizemos. É isso o
que o clube merece”, prome-
teu Thyere.

Rubro-negro ainda tem

duas partidas na Série B:

diante do Operário, como

mandante, e contra o

Vila Nova, fora de casa
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As primeiras impressões do treinador
Novo técnico valorizou renovações de atletas, mas adiantou a necessidade de contratações pontuais, mesmo sob dificuldades financeiras

FELIPE HOLANDA

ESPECIAL PARA 0 DIARIO

esportes@diariodepernambuco.com.br

À
primeira vista. Uma se-
mana após começar a
montagem de elenco

no Santa Cruz, o técnico Ra-
nielle Ribeiro já mapeou suas
peças e projetou possíveis con-
tratações visando a temporada
de 2023. Ranielle enalteceu a
renovação de alguns atletas da
atual equipe, mas destacou a ne-
cessidade do clube ir ao merca-
do em busca de reforços para
qualificar o grupo coral.

“A gente tem que enaltecer
o Rogério Guedes (Diretor de
Futebol) e Zé Teodoro (Coor-
denador técnico), por eles te-
rem conseguido manter a base
do time, algumas renovações
importantes. Como a do (Jef-
ferson) Feijão, do Alemão, do
Arthur (Santos) e do próprio
Hugo Cabral. Essa manuten-
ção é muito importante. Ago-
ra a gente vai descobrindo as

melhores formas de qualifi-
car o elenco no mercado, por-
que vamos precisar”, disse o
treinador.

De fato, o Santa já oficializou
oito renovações. A última delas
foi com o meia Anderson Cea-
rá, que renovou contrato até o
fim do Campeonato Pernam-
bucano 2023. Além dele, pror-
rogaram vínculo com o Mais
Querido os laterais Jeferson
Feijão e Ítalo Silva; o zagueiro
Alemão; o volante Arthur San-
tos, e os atacantes Hugo Cabral
e Lucas Silva. O próximo alvo é
o volante Daniel Pereira.

Em contrapartida, os meio-
-campistas Chiquinho e Elye-
ser e o atacante Rafael Furta-
do devem deixar o Arruda nos
próximos dias. O clube chegou
a oficializar propostas pelos
três jogadores, que têm contra-
to vigente até o final de outu-
bro. A alta pedida de salários
vem pesando contra as respec-
tivas permanências.

EVELYN VICTORIA/SCFC

LOTERIAS[
QUINA 5982

11 16 37 59 66

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 3.968.726,15

QUADRA 54 7.159,22

TERNO 4.492 81,96

LOTOMANIA 2382

07 08 16 20 27 32 37 46 47 53

54 66 72 75 76 85 87 94 95 99

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

20 ACUMULOU 1.075.532,58

19 7 23.047,90

18 67 1.505,00

17 466 216,38

16 2.897 34,80

15 12.386 8,14

0 0 0,00

LOTOFÁCIL 2646

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 3 415.793,47

14 275 1.358,68

13 10.615 25,00

12 122.301 10,00

11 621.294 5,00

02 03 06 08 09 10 12 13

14 15 17 20 22 23 25

O Manchester City tem um
importante encontro frente ao
Borussia Dortmund, pela Liga
dos Campeões hoje, ocasião que
marca o reencontro entre Erling
Haaland e seu antigo clube. Na
liderança de seu grupo com 10
pontos, o time de Pep Guardio-
la já tem lugar garantido nas oi-
tavas de final mesmo diante de
um empate.

O atual campeão, Real Madrid,
também já está nas oitavas de fi-
nal e vai enfrentar o Leipzig com
alguns desfalques em seu elen-
co. Federico Valverde, Luka Mo-
dric e Karim Benzema são algu-
mas das baixas.

A Juventus, por sua vez, en-
frenta dificuldades no Grupo
H com três derrotas em qua-
tro partidas e vai buscar uma
vitória diante do Benfica pa-
ra tentar assegurar o tercei-
ro lugar e sonhar com uma
vaga na Liga Europa, segun-
do afirmou o técnico Massi-
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Atuais campeões têmdesfalques para jogonaAlemanha

City e RealMadrid buscam liderança

CHAMPIONS

miliano Allegri, ontem, du-
rante entrevista.

No mesmo grupo que a ‘Velha
Senhora’, o Paris Saint-Germain
pode carimbar sua vaga à fase
seguinte se derrotar o Maccabi
Haifa, time que já superou na
segunda rodada do torneio. Se
empatar, a equipe francesa vai

precisar esperar um tropeço da
‘Juve’ em Lisboa.

Campeão da edição de 2021/22,
o Chelsea tenta contornar o mau
retrospecto no Grupo E e vai em
busca de uma vitória sobre o se-
gundo colocado Salzburg, que es-
tá em sua cola, com apenas um
ponto a menos. (AFP)

ASCRIASDACASA
Ranielle reconhece os proble-
mas financeiros do clube, mes-
mo cogitando contratações. E
por isso vem olhando com cari-
nho as categorias de base. Este-
ve presente, inclusive, nas duas
primeiras atuações do Santa na
Copa Atlântico Sub-19, quando

venceu o Botafogo e empatou
sem gols diante do Fortaleza,
há uma semana.

Em entrevista à Rádio Clu-
be de Pernambuco, o técnico
se disse bem satisfeito com a
atuação dos pratas da casa.
“Poder contar com esses jo-
vens atletas é fundamental,

não posso dizer nomes até
para não criar uma expecta-
tiva em cima deles, mas esta-
mos de olho em um zagueiro
e dois atacantes. O Ataíde (Ma-
cedo) vem fazendo bem esse
trabalho e nós esperamos dar
oportunidades a esses atletas
no profissional.”

Técnico

tricolor vai olhar

detalhadamente

os jogadores

das divisões

de base


